
 

 

 

Verbale del Consiglio di Corso di laurea magistrale in 

Lingue e Comunicazione Interculturale in Area Euromediterranea 

  

Il consiglio del Corso di laurea magistrale in Lingue e Comunicazione Interculturale in Area 

Euromediterranea si è riunito il giorno 31 gennaio 2022 alle ore 16:30 a distanza con 

piattaforma elettronica Microsoft Teams, con il seguente ordine del giorno: 

 

1. Approvazione laboratori per il secondo semestre a.a. 2021/22 

2. Aggiornamento su iscrizioni 

3. Portatori di interesse 

4. Attivazione aula virtuale Moodle 

5. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti le/i proff.: F. Amato, M. Bidovec, R. Bonito Oliva, A. Liguori, A. Mongibello, 

A. Rainone e S. Selva. Sono altresì presenti i rappresentanti e le rappresentanti delle varie 

coorti: Fabiana de Luca, Valentina De Brasi, Emanuele Elefante. Risultano assenti giustificati: 

M. Centrella e Tiziana Terranova.  

 

 

1. Approvazione laboratori 

 

Sono arrivate le seguenti proposte di laboratorio da tenersi nel secondo semestre a.a. 2021/22:  

● “Diritto internazionale dell’ambiente e del clima”, proponente prof. Cataldi (retribuito), 

2CFU;  

● “The I-LanD Seminar Series”, proponenti proff. G. Balirano e E. Amideo, 2CFU.  

 

Dopo l’invio della convocazione da parte della segreteria del dipartimento, sono poi giunte due 

richieste aggiuntive che vengono contestualmente sottoposte al CDS per approvazione:  

 

● “Workshop Identità visiva territoriale per l’Ecomuseo Urbano di Scampia” (17-20 

febbraio 2022) per attribuzione di 2 CFU altre attività, proponente prof. Amato 

● “Spiegare la crisi oltre il caos: il Medio Oriente e il Nord Africa nelle dinamiche 

globali”, per attribuzione di 2 CFU, proponente prof. Bellino 

 

Il CDS approva. 



 

2. Proposte per materiali integrativi da rendere disponibili sul web 

Da tempo il CDS si era prefissato come obiettivo la preparazione di materiali integrativi per 

quanto riguarda il raggiungimento dei pre-requisiti. Anna Mongibello aveva proposto in un 

precedente consiglio l’apertura di un’aula virtuale su Moodle che potesse accogliere tutti i 

membri del CDS come docenti editor e tale da ospitare sezioni individuali da riempire con 

materiali integrativi prodotti dai docenti per far fronte a eventuali lacune pre-corso degli 

studenti. Il CDS aveva già provveduto all’approvazione dell’apertura di un’aula virtuale sulla 

piattaforma eLearning di Ateneo Moodle. Al fine di rendere l’aula pienamente operativa 

nell’a.a. 21/22, è stata acquisita la disponibilità della prof.ssa Stamatia Portanova come 

coordinatrice dell’organizzazione dei contenuti dell’aula virtuale. Si rimanda quindi a 

successive ma imminenti comunicazioni in merito al caricamento dei materiali.  

Il CDS approva. 

 

3. Portatori di interesse 

 

Su sollecitazione della coordinatrice, si apre la discussione sull’aggiornamento dell’elenco dei 

portatori di interesse messo a punto dal prof. Amato nel 2015 e poi rivisto nel 2016. Come 

anticipato già nel corso della riunione AQ del 29.11.21 e nel consiglio del corso di studio del 

23.04.21, l’intento è di rivedere l’attuale elenco dei portatori d’interesse, coinvolgendo attori 

radicati sul territorio o con respiro nazionale, anche nell’ottica di poter integrare e incrementare 

le opportunità di tirocini esterni. Dopo un giro di interventi, si individuano nei seguenti attori 

dei possibili interlocutori per un successivo confronto sull’offerta formativa e la spendibilità 

dei laureati negli ambiti di interesse dei singoli attori:   

 

 

ANSA 

Fanpage  

Napoli Monitor 

Medihospes ONLUS 

CIDIS 

Fondazione Romualdo Del Bianco. 

Tamu Edizioni 

FOQUS  

Muso MADRE 

Medihopes ONLUS 

CIDIS 

Teatri d’Imbarco 

Tab Edizioni Roma  

Agenzia di Stampa DIRE. 

 

 



 

Nei prossimi mesi, i componenti dei CDS procederanno a instaurare un primo contatto 

individuale, in attesa di formalizzare il rapporto appena ricevute per il comitato d’indirizzo. 

 

Il CDS approva. 

 

4. Varie ed eventuali. 

 

La coordinatrice informa il CDS in merito ai dati relativi alle iscrizioni, alla luce dei nuovi 

prospetti aggiornati al 31.01.22. Da quanto si evince, c’è stata una flessione rispetto allo scorso 

anno, quando alla stessa data si registravano 156 iscrizioni, mentre ad oggi se ne registrano 

109. Si apre una discussione con interventi da parte di membri del collegio e rappresentanti 

degli studenti.  

 

Interviene Emanuele Elefante in rappresentanza della coorte 20/21, il quale comunica 

contestualmente di essere entrato a far parte del consiglio di amministrazione e che, pertanto, 

salvo incompatibilità, continuerà a presenziare alle riunioni del CDS solo come uditore. A 

commento dei dati pervenuti, aggiunge che le università campane hanno perso circa il 13% di 

immatricolati rispetto allo scorso anno, mentre gli atenei fuori regione e del nord in generale 

hanno visto aumenti consistenti. Il dato è da inquadrare, comunque, a livello di ateneo. I 

rappresentanti denunciano, infatti, che potrebbe trattarsi del risultato della linea intrapresa 

dall’ateneo negli ultimi due anni e, in particolare, alla generale carenza dei servizi offerti alla 

platea studentesca. Si riferisce, in via esemplificativa, alla chiusura anticipata di alcune 

biblioteche di ateneo, dove è impossibile sostare per studiare, alla mancanza di spazi dedicati 

agli studenti e alle loro esigenze, a generali carenze della segreteria nell’assistenza agli studenti 

ecc. Ci si auspica, alla luce dei dati, un’inversione di rotta nel senso di un sostanziale 

investimento nell'ammodernamento delle infrastrutture e nel reclutamento di personale docente 

e amministrativo aggiuntivo. Il dato sembra invece non riguardare la ricchezza e la qualità 

dell’offerta formativa del CDS, molto apprezzata dagli studenti come è emerso dalle varie 

valutazioni raccolte. 

 

Il CDS accoglie le impressioni dei rappresentanti e auspica una riflessione di più ampio respiro, 

a livello di ateneo, su quanto registrato.  

 

Segue un giro di impressioni e commenti da parte del CDS dei quali si riassume quanto segue: 

il dato attuale va letto mettendolo in riferimento ad un arco temporale più ampio, ad esempio 

di tre o quattro anni, per una valutazione più completa. In base alle cifre delle immatricolazioni 

registrate dall’a.a. 2018/19 in poi, il dato attuale risulta in linea con gli anni passati. La cifra 

dei 109 immatricolati sembra stabilizzarsi attorno alla media dei cento iscritti, che sembra un 

numero ottimale anche al fine di assicurare la qualità della didattica e l’assistenza agli studenti 

del CDS. Si tratta, ad ogni modo, di oscillazioni fisiologiche che, dopo il boom inconsueto di 

iscrizioni registrate lo scorso anno a causa dell’emergenza pandemica e della didattica erogata 

a distanza, sembrano stabilizzarsi attorno al centinaio di iscrizioni. Certamente, se il trend 

riguarda tutto l’ateneo, va fatta una riflessione collettiva poiché trattasi di segnali sui quali è 



opportuno riflettere, specialmente alla luce delle cattive condizioni delle infrastrutture per la 

didattica, come le aule di Palazzo Giusso, il cui impianto tecnologico è risultato inadeguato 

all’erogazione della didattica mista nel primo semestre dell’a.a. 2021/22.    

 

In merito al partizionamento degli insegnamenti, il prof. Amato annuncia che è stato 

individuato nella persona del prof. Maurizio Memoli dell’Università di Cagliari il titolare del 

secondo partizionamento dell’insegnamento di Geografia urbana e delle migrazioni 

internazionali a partire da Marzo 2022.  

 

Seguono altri interventi da parte dei rappresentanti: 

 

Il CDS dà il benvenuto a Fabiana De Luca, nuova rappresentante degli studenti e delle 

studentesse del corso di studio. I rappresentanti chiedono anche per quest’anno un’adeguata 

distribuzione degli insegnamenti sui semestri, una buona prassi di questo CDS negli ultimi anni 

e chiedono delucidazioni in merito alla ripresa dei tirocini in presenza. In particolare, in 

riferimento ai corsi sulla sicurezza sul lavoro che l’ateneo dovrebbe offrire ma che da qualche 

mese sono fermi, con conseguente impossibilità di svolgere tirocini in presenza.  

 

Risponde il prof. Rainone in quanto responsabile tirocini per il CDS. La prof.ssa Ghidini, 

referente di ateneo, si sta adoperando al fine di sbloccare l’erogazione del corso sulla sicurezza 

per tutti gli studenti e le studentesse dell’ateneo. Al momento non ci sono novità, ma dovrebbe 

essere imminente una decisione nel merito poiché non è giusto che gli studenti e le studentesse 

si facciano carico del pagamento dei corsi di sicurezza. A proposito, invece, della possibilità di 

incrementare il ventaglio di offerte di tirocini esterni con nuove convenzioni da attivare dopo i 

futuri contatti con i portatori di interesse, il prof. Rainone invita ad essere cauti nella 

stipulazione di nuove convenzioni, che va fatta quando c’è una richiesta elevata o un numero 

elevato di studenti interessati. Se le convenzioni sono già attive, ricorda che gli studenti ne 

possono usufruire senza ulteriori passaggi.  

 

Non essendoci altri aspetti da discutere e deliberare, il consiglio è sciolto alle ore 17.30, del 

che è verbale. 

 

 

 

  LA PRESIDENTE 

Prof.ssa Anna Liguori 

 

      

LA SEGRETARIA 

Prof.ssa Anna Mongibello 

 

 


